
全国政协委员万捷：

文物数字化　激活博物馆

让文物“活”起来、博物馆“动”起来，是全国政

协委员、雅昌集团公司董事长万捷履职的重要内容。他

今年提交了一份提案，呼吁运用新技术助力提升博物馆

数字化标准和水平。读创 / 深圳商报记者 3 月 12 日围绕

热点问题对万捷进行专访。

谈故宫文创产品：多家深企参与

记者：2017 年，故宫文创产品销售收入达 15 亿元，

这个成绩跑赢 1500 家 A 股上市公司。作为北京故宫文

物保护基金会发起人，您怎么看文创产品热？

万捷：北京故宫文创产品成为人们生活的热门话题，

是我国文化产业发展的特例，也给众多博物馆提供了示

范作用。故宫文创产品，不光有各种装饰品、生活实用品，

还有许多的数字化产品和场景应用。比如，“紫禁城里

过大年”，通过还原和渲染，把文物变成了场景。如果

只凭借文物与画像，观众无法真真切切地感受到宫中过

年的恢弘典雅的氛围，有了数字化的展览，很多礼仪、

活动都直观地展现出来。这些场景可以供年轻人去拍照

打卡。这样的创新，既丰富了文化产品，又衍生出各种

新 IP。

过去参观故宫，可能就是到此一游。现在可买的东

西多了，可看的东西也多了，可以上城墙，还有专题展，

故宫作为博物馆的功能越来越得到体现。过去，故宫一

辈子去一次就够了，但现在可以去多次，你可以变成故

宫爱好者。

记者：故宫的经验对深圳有启示吗？

万捷：故宫的资源是独一无二的，600 年建筑文物

和 186 万件文物，是全世界博物馆难以比较的、难以复

制的。深圳缺少资源，要做收藏性的博物馆很难突破，

但是深圳有自己的优势，优势就是科技发达，可以引进

各种 IP 产品，可以参与文物推广、提升文物价值，什么

时候参与都不晚。故宫文创产品，有很多深圳企业参与

其中。比如，瓷器就是由深圳永丰源公司做的，雅昌公

司有 10 多人的团队在故宫做文物数字化采集工作。

文 / 彭琰　读创　深圳商报特派记者

谈博物馆热：不光是去乘凉

记者：国家文物局局长刘玉珠 3 月 3 日部长通道上说，

2018 年年底博物馆参观人数已经达到 10.08 亿人次。您

怎么看“博物馆热”？

万捷：过去博物馆就是免费也没人愿意去，因为展

览乏味，年轻人的兴趣调动不起来。文物还是那些文物，

以前是在仓库里，现在是在展厅，展览越来越丰富，高

水平的展览让文物“活”起来了。另外，物质生活提升后，

对文化的需求越来越大。拿看电影来说，15 年前花钱看

电影少见，现在不看电影更少见。因为看电影现在成了

共同的话题，不管好坏都要看一看，否则没有聊天话题。

所以，一些不好的片子票房也很好。现在看博物馆也是

一种潮流，看展览成了生活方式，所以美术馆前面也能

排大长龙，会有 5 万中国人坐飞机去东京国立美术馆看

颜真卿手稿。

记者：您一年看 20 多家博物馆 , 能不能传授一下看

馆心得？

万捷：过去家长带孩子看博物馆，基本都是到此一

游。现在去看博物馆是深度游，不是简单地贪空调去乘

凉，成了家长对孩子进行素质教育的重要手段。提高文

化修养和素质，是潜移默化的过程，不是说看了一场展

览就得到什么知识，而是看多了能逐步提升审美、趣味、

眼光以及对各种事物的感觉。它不像应试教育一样，看

完了就能答题。

谈文物数字化：让年轻人喜欢文物

记者：数字化对博物馆有何意义？

万捷：过去的文物展览是有时间限制、环境限制的，

文物数字化之后，大众可以随时随地看到艺术作品，能

够近距离地观看艺术品的一些细节，听到不同版本的专

家讲解，不管是对于青少年还是成年人的艺术修养和艺

术生活来说都有极大的好处。

记者：恕我直言，文物数字化之后，我感觉我看到

的不是“文物”了？我更愿意看“真的”。

万捷：你的感觉是对的，看文物基本就是感受一下

气场。相比而言，国外的常设展多，可以多去几次。数

字化产品不能代替原物，但它们也不是对立关系，而是

互补关系。

故宫曾办过《千里江山图》的展览，但排队就要几

个小时，等看到的时候只有几分钟。为了画作的安全，

展览现场的灯光也是昏暗的，作品的很多细节是看不到

的。数字化展览可以让所有没看够原作的人回到家中也

能细细回味。

更重要的是，它可以设计为场景和游戏，让年轻人

参与体验互动，让年轻人炒个菜、换个衣服，来这里打

个卡、照个相、刷个朋友圈。很多时候，年轻人对于文

物缺乏兴趣，当所有文物都通过编程和数字化的方式展

现，年轻人对文物的感觉不一样了，会有越来越多的年

轻人开始了解文物，喜爱文物。博物馆要与时俱进，适

应年轻人的生活方式。

记者：有些文化场馆提供的体验设备，搞得像玩电

子游戏一样。您怎么看？

万捷：这样的体验与我们工业化水平比较低、创意

设计能力不够高、表现力还不够强有关。但是你看最近

的国产电影，通过多年的国际交流，我们的创意和工业

化水平都在提升。这是文化产业发展的过程，要相信我

们的数字化水平不会比别的博物馆差。

去年雅昌与故宫合作举办的

“发现·养心殿”主题数字展
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